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中國人民銀行行長周小川昨日在回答中外

記者提問時表示，經過克服通脹的努力，參

考國際形勢的變化，內地負利率或遲或早都

會消失。實際上，內地長期存在的負利率，

等於是在向大眾徵收隱形的通脹稅，使居民

儲蓄縮水，造成投資無序，促成資產價格泡

沫。這種情況是無法持續的。因此，消除負

利率，維持正利率，應是內地貨幣政策的重

要目標。

內地負利率是一個長期的現象，並不是突

然有之。從歷史上看，在1990年至2010年，

出現負利率的機會是33.3%。而2010年2月的

CPI為2.7%，同時期的1年期銀行存款利率為

2.25%，內地由此進入長達2年的負利率時

代。從根本上看，壓低實際利率甚至縱容實

際利率為負，恰恰是中國金融體制支撐經濟

增長的一個關鍵要素。在低利率甚至負利率

之下，銀行信貸數量極大，從而大大地刺激

了投資，拉動經濟。但這樣的經濟增長模式

有諸多隱患，包括使居民儲蓄縮水、資產泡

沫膨脹、環境污染、資源消耗惡劣、貧富分

化加劇，經濟未來增長空間受到嚴重壓縮

等。

有輿論指出，負利率時代，居民的儲蓄每

天都在縮水。有資料顯示，近兩年內地居民

人均財富蒸發了500多塊錢。在負利率時

代，普通百姓的錢都在銀行蒸發、縮水。另

一方面，能夠從銀行得到大量貸款的其實是

地方政府、國有企業，所以造成投資無序，

使經濟增長處於粗放、低效狀態。同時，存

款利率和貸款利率之間巨大的利息差，是內

地商業銀行最大的利潤來源。即使出現負利

率，也不一定會導致大量存款流出銀行。

長期負利率不僅影響經濟可持續發展，更

是對儲戶利益的侵害，這與中央提倡的增加

民眾財產性收入相悖。不應該把減輕企業負

擔、刺激投資、拉動經濟的基礎，建造在剝

奪廣大儲戶利益之上，因此負利率時代不應

再持續下去。國家統計局3月9日公布2月消

費者物價指數(CPI)為3.2%，較1月的4.5%大幅

下降1.3個百分點，不但創下2010年7月以來

20個月新低，且一舉終結內地持續兩年之久

的負利率時代。周小川表示，維持正利率是

貨幣政策不斷努力要實現的一個目標。實際

上，這個目標也是以人民利益為本。

(相關新聞刊A2版)

消防職工總會表示，會在本周三起一連3天實

施按章工作行動，以回應處方沒承諾將每周工

時減至48小時。事實上，消防員提供的服務關

乎公眾安全、人身性命，消防員亦有高於普通

人的使命感。消防員工會更不同於普通的工

會，不應輕易運用按章工作等手段來增加談判

籌碼，甚至漫天開價，這並非市民所歡迎的行

為。消防員爭取利益，既要顧及自身的形象和

聲譽，也要考慮大眾的感受，亦須按規矩辦

事，理性地與當局溝通協商，而非採取工業行

動作為議價籌碼，作出形同要脅政府的行為。

市民不希望見到這樣的情況出現。

本港消防員奮不顧身滅火救人、甚至屢屢

有消防員以身殉職、捨身救人，贏得本港市

民的尊敬，市民亦以本港擁有一支高效無私

的消防隊為榮。一向以來，為消防員提供合

理的福利和待遇也是為本港社會所接受和支

持。其實，消防員對改善待遇要求，可以按

照既定規矩、程序進行。目前，消防處處方

一直以不增加人手、不增加資源和不削減服

務水平的「三不原則」處理工時問題，並提

出把消防員每周平均工時由54小時減至51小

時，以及縮減晚間人手的建議作為回應。如

果按照消防員工會的要求把每周工時減至48

小時，需額外聘用690名員工，每年要額外增

加2.7億元開支。這不但是額外支出公帑，還

意味 公務員待遇的調整機制也被推翻。如

果消防員要改善待遇而隨意改變、推翻整個

公務員待遇的調整機制，不依現行機制和程

序而行，此例一開，對於公帑的善用和公務

員的管理都非好事。2009年本港有紀律部隊

為薪酬問題公開向港府施壓，被輿論強烈批

評為挾持公眾利益、損害自身形象。殷鑑不

遠，此次消防員爭取減工時需三思而行。

消防員要求把每周工時減至48小時，理由是

要與其他紀律部隊看齊。本港公務員薪酬制

度建立已久，當局是在充分理據支持下作出

檢討和修訂各個職系的工時標準，亦根據工

作性質和部門運作的需要作出考慮，強制各

部門劃一工時並不恰當。不同紀律部隊，工

作性質、強度不同，工時也不可能統一標

準。因此，消防員工會不宜盲目地與其他紀

律部隊攀比工時、待遇，而是要採取實事求

是的態度，與處方溝通協調，達致一個雙方

都能接受的解決方案。

(相關新聞刊A20版)

維持正利率應是內地政策目標 消防員爭取利益要珍惜形象

王振民：1999年已作解釋 再釋法機會不大

解決雙非 人大或重申釋法內容
香港文匯報訊 (記者 歐

陽麗珠) 公立醫院急症室
分娩收費遠較私家醫院分
娩套餐收費為低，頗吸引
為省開支的內地孕婦「衝
急症」。為減低「衝急症」
的誘因，醫管局研究增加
「衝急症」的分娩收費，
冀調升至與私院看齊。同
時，當局正制訂明年非本
地孕婦的分娩配額，食物
及衛生局局長周一嶽表
示，明年公院非本地孕婦
的配額或減至3000個以
下，甚至全面停收，但難
以要求私院停收。關注組
織則認為，「衝急症」分
娩的收費必須提高至近10
萬元，才能起阻嚇作用。

私院最高13萬
公院48,000元
目前香港私家醫院分娩

套餐動輒5萬元以上，更
未計及其他雜費，以仁安
醫院對內地孕婦的分娩套
餐為例，最低消費58,000
元，最高更達130,000元。
但非本地孕婦未經預約衝
公立醫院急症室分娩，收
費僅48,000元，兩者相差
數千元至近10萬元不等。
收費差距誘使下，醫管

局行政總裁梁 賢表示，過去數月全
港產科服務個案上升10%，部分已預
約私家醫院服務的內地孕婦，成功取
得預約證明後，順利入境，臨盆時卻
改往公院急症室分娩。由於私院會對
未能使用服務的孕婦退還訂金，孕婦
只需繳付私院行政費及公院4.8萬元
分娩收費，合計也較私院套餐低廉。

下月公布收費
料近10萬元

為降低內地孕婦「衝急症」的誘
因，周一嶽昨日出席立法會會議時表
示，當局研究增加「衝急症」的分娩
收費，希望與私家醫院收費看齊，下
月將公布詳情。另外，為保障本地孕
婦分娩權利，周一嶽表示，當局會視
乎本地孕婦登記預約明年分娩的情
況，調整明年公私營醫院非本地孕婦
的預約分娩配額。今年公院非本地孕
婦產子限額為3,400個，計劃明年減
至3,000個以下，甚至完全停收。他
指出，私院亦會相應減少配額，但難
以要求私院停收，因私院已接收內地
孕婦多年，突然要求停收會造成極大
打擊。香港產科服務關注組召集人梁
德楊認為，提高收費較其他方法更快
捷、有效阻嚇內地孕婦「衝急症」，
但新收費水平必須近10萬元，才能收
效。他認為，當局應盡快落實推行，
以紓緩公營醫院產科醫護人員的工作
壓力。醫管局表示，目前公院醫生及
護士流失率平穩，醫生流失率由高峰
期5.8%，回落至4.8%。

人代：聯署如實反映民生問題 周一嶽：堵截衝關孕婦初見效
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王振民昨日在接受香港傳媒訪問時表
示，港區人大代表就內地雙非子女居

港權問題，聯署予人大常委會的只是一個建
議，並不是一份法案，不過，人大常委會都
需要考慮及作出回覆。

據內地法系 問題早解決
王振民認為，人大常委會有三種處理方

法，如果接受建議，可以釋法；或重申1999
年釋法內容；亦可能基於今次屬特區事務，
人大常委會不會過問，亦不會接受聯署的建

議。
王振民認為，根據內地法律體系，釋法可

能性不大，因為根據這個角度，問題早已解
決，只是終審法院對釋法內容有不同理解。
他認為，最有可能是透過人大法工委發表聲
明，對當年釋法內容作一次說明，「在內地
看來，這個問題都已經解決了，人大常委會
釋法，第一款、第二款都已經說清楚，它的
解釋裡面第一款、第二款都包括了，香港終
審法院可能都沒有深入理解，可是這個問題
可以通過香港本地的法律、司法程序解決的

話，是最好的」。

特區法律界 應想新辦法
他又說，目前兩地的行政措施不足以解決

問題，隨 時代轉變，香港法院可根據社會
發展及需要，就法律條文有新解釋而不影響
權威性，至於如何重啟釋法程序，應由特區
政府自行考慮，「當年它（香港法院）覺得
這樣判是符合香港社會需要的，也理解跟人
大常委會的釋法沒有衝突的。那麼，現在情
況變化之後，我相信法官會有新的考慮。但
怎麼樣來啟動，須要特區政府、特區的法律
界要想出一種辦法，這就不是中央能夠幫助
的。」
王振民又認為，沒有需要通過修改《基本

法》來解決雙非嬰兒居留權問題，因為從內
地立法機關角度來說，條文本身沒有問題，
只要解釋清楚立法原意已足夠。

香港文匯報訊（兩會報道組 黃偉漢）就
如何處理「雙非」孕婦來港產子的社會問
題。香港《基本法》研究中心主席胡漢清認
為，特區政府應該撥亂反正，重新修訂《入
境條例》以符合1996年特區籌委會的立法原
意的意見，不批准「雙非」子女享居港權，
倘遇司法覆核，則可請求法院自我糾正；若
特區政府不願修訂上述條例糾正，立法會是
可以藉議員私人草案，啟動修改本地立法程
序迫使政府修例。「經濟動力」立法會議員
林健鋒已表明，會於本月底前向立法會提交
有關的私人條例草案。

莊豐源案違基本法原意
胡漢清昨日在北京表示，1996年特區籌委

會的意見、1999年人大常委會釋法、2001年
人大法工委對「莊豐源案」有關判決不符
《基本法》原意的關注等，均顯示《基本法》
有關條文的立法原意非常清楚，但在「莊豐
源案」中，當時的特區政府竟向法院表示
1999年的人大釋法對該案不具約束力，導致

法院當時的判決未有理會釋法含意，而導致
今日「雙非」湧港的局面。因此，他強調，
《基本法》作為憲制性法律，地位凌駕於本
地法例，現在出現本地法例和憲制性文件不
一致的情況，便產生憲制問題，故特區政府
今日應拿出勇氣主動先修改有關入境條例，
還原法例的原意，若修例後被司法挑戰，屆
時則應重新向法院羅列所有憲制性文件，以
求法院自我糾正。

人大不做兩次相同解釋
胡漢清又引述全國人大常委會副秘書長喬

曉陽於3月7日和港區人代及政協委員中的法
律界人士會面時說，人大常委會釋法，不只
是為了吳嘉玲案，而是涵蓋整體的居港權法
律問題，並重申當年的釋法適用於「莊豐源
案」，又指人大「不可能做兩次相同的解
釋」，故最理想是香港內部自行解決，不應
由中央再釋法。
他強調，倘特區政府或法院「屢釋不

聽」，只要求中央一再釋法，只會打擊中央

主權和誠信。
林健鋒昨日亦表示，「雙非」問題涉及

《基本法》第二十四條第二款的立法原意，
香港特區籌委會已於1996年8月通過一項意
見，享有居港權的在港出生中國公民「⋯⋯
是指父母雙方或一方合法定居在香港期間所
生子女，不包括非法入境、逾期居留或在香
港臨時居留的人在香港期間所生的子女」，
立法原意十分清楚。

法律程序未顯立法原意
他續說，有關條文的立法原意已清晰，只

是法律程序未有將立法原意表達出來，釋法
是否合適也是疑問，故只有透過修改本地法
例才可更快地主動處理「雙非」問題，加上
香港社會對近年「雙非」問題非常關注，自
己身為立法會議員，有憲制責任藉立法會迫
使特區政府修例，還原現有入境條例，以符
合有關的立法原意，故他將本月底前向立法
會提交有關私人條例草案，還原入境條例，
並會爭取立法會其他黨派的議員支持。

香港文匯報訊 港區人大代表就內地雙非子女居港權問題，聯署要求人大常

委會研究釋法，基本法委員會前委員、清華大學法學院院長王振民認為，人

大常委會有三種處理方法，最有可能的是透過人大法工委，重申1999年釋法

內容。他認為，釋法的機會不大，因為在內地角度，問題早已解決，只是特

區終審法院對當年釋法內容理解不同。

香港文匯報訊（兩會報道組 黃偉漢）

為徹底解決內地「雙非」孕婦湧港問題，
30名港區人大代表日前向人大常委會提出
聯署建議，希望中央及特區政府考慮採用
包括釋法在內等措施。參與以至未有參與
是次聯署的港區人代強調，他們的聯署只
是履行港區人大職責，如實反映和內地有
關的港人關注的民生問題，合情合理。

譚惠珠：不釋法會越來越嚴重
聯署發起人之一、港區人代副召集人譚

惠珠坦言，沒有人想「輕率釋法」，但如不
及時釋法，「雙非」問題只會越來越嚴
重，影響香港社會發展，故他們提出聯署
建議，只是「在其位謀其事」，但最終如何
解決這個問題，始終是特區政府的決定。
參與聯署的鄭耀棠表示，香港無法自行

解決「雙非」問題，身為人大代表，有需
要反映香港人的意見，參與聯署是履行職
責的正常、合理行為，否則就是失職，且
他們只是如實依據當年特區法院的裁決，

已影響到港人的民生，釋法是「無辦法中
的辦法」，並不會影響香港的司法獨立。
參加聯署的劉健儀亦強調，港區人代在

牽涉香港和內地事務上，有責任反映港人
關心的問題，而在「雙非」問題上，中央
可以提供協助，加上香港不少人亦已認同
釋法可解決「雙非」問題，故他們聯署建
議有關部門尋求及研究包括釋法等解決
「雙非」問題的方法。

未參與聯署的港區人代、民建聯立法會

黨團召集人葉國謙表示，自己雖未詳細了
解聯署的內容，但民建聯同意倘行政措施
最終無效，應以釋法解決「雙非」問題，
而若有關聯署的建議與民建聯意見相近，
他也會聯署。葉國謙又不認為人代聯署是
次聯署是在向特區政府施壓，強調身為人
大代表實有責任代表港人反映對釋法的期
望，且《基本法》已寫明「最終解釋權」
在人大常委會；儘管釋法不可「輕率而
行」，但這不等於不可以釋法，故相信不
會影響香港的司法獨立。

香港文匯報訊（記者 林裕華）就30名港
區人大代表聯署就「雙非」孕婦湧港產子
問題，香港食物及衛生局局長周一嶽表
示，人大代表有提出建議的自由，但重申
堵截「雙非」衝關的行政措施初見成效，
若情況失控，特區政府才會考慮其他方法
解決。
周一嶽昨日被問及有關問題時表示，特

區政府不會因人代聯署的建議而感到壓
力，強調當局尊重憲制賦予的責任，所有
解決方案都必須合乎香港的法治精神，而
任何意見都會聆聽，又重申在廣東省政府

和特區多個部門合作下，堵截「雙非」來
港的行政措施初見成效，相信內地孕婦衝
急症室分娩個案會繼續減少，並會繼續加
派人手如醫生、護士等到各口岸，加強堵
截及處理「衝關」孕婦。

議員動議分開處理單雙非
另外，立法會一委員會昨通過2項無約

束力動議，包括要求當局分開處理「單非」
及「雙非」孕婦，及預留分娩配額予「單
非」孕婦，但當局認為現有政策難以分開
處理，局方將繼續研究對策。

■團體請願希望港府把「單非」「雙非」孕婦分開處理。

■林健鋒表示，會於本月底前向立法會

提交有關的私人條例草案。

香港文匯報記者黃偉漢 攝

■胡漢清認為，特區政府應修訂入境條

例，不批准「雙非」子女享居港權。

香港文匯報記者黃偉漢 攝

■王振民認為，雙非問題再啟動人大常

委會釋法程序的機會不大。 資料圖片

■周一嶽重

申 ， 堵 截

「雙非」孕

婦的措施已

初見成效。

香港文匯報

記者

林裕華 攝
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